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                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                         Quartiersmanagement Wehringhausen Hagen, den 04.11.2019  
Verfasser: Gürkan Callar  
Telefon (02331) 3735266  
E-Mail: team@qm-wehringhausen.de  

 

Lenkungskreissitzung 

Protokoll zur Sitzung am 04.11.2019 

Datum, Uhrzeit: 04.11.2019, 18:00 Uhr 
Ort: Wehringhauser Hof, 58089 Hagen 
  

 

Details und Ergebnisse 

 

I = Information, B = Beschluss, U = Unterlage 

Tagesordnungspunkte I B U Wer? Bis wann? 

 

TOP 1: Begrüßung, Abnahme Protokoll, Formelles 

1.1 Das Protokoll der letzten Sitzung wurde angenommen      

TOP 2: Bericht des QM Wehringhausen 

2.1 

 - es sind keine Verfügungsfondsanträge eingegangen, die 

abzustimmen wären 

- Das QM, Projektleitung der Sozialen Stadt und die Presse-

stelle der Stadt Hagen erarbeiten gemeinsam ein Konzept 

der  Öffentlichkeitsarbeit, um die Programmmaßnahmen 

positiv hervorzuheben und den Verfügungsfonds bekann-

ter zu machen. Ziel ist es, die breite Bevölkerung zu akti-

vieren. 

- Jennifer Schmandt, Verwaltungskraft, hat das QM verlas-

sen. Die freie Stelle wird schnellstmöglich durch die Cari-

tas besetzt. 

- Katharina Jedlecki ist weiterhin für unbestimmte Zeit 

arbeitsunfähig und fällt aus.  

- Auch für 2020 fanden für Veranstaltungen Abstimmungs-

treffen mit Hagener Akteuren statt. An dem Termin 

nimmt das QM teil und teilt, sofern bekannt, die Veran-

staltungstermine von Wehringhausen mit, so dass es zu 

keinen Überschneidungen kommt und parallel Veranstal-

tungen stattfinden. 

o Bereits bekannte Termine sind: 9.5. Hinterhoftrö-

del, 15.8. Schnurlos-Festival, 22.8. Nacht der lan-
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gen Tische 

 

TOP 3: Bericht der Verwaltung zum Erhalt der Bepflanzung und der Bäume am Bodelschwinghplatz 

3.1  

Herr Wittkowski (generelle Umweltplanung, Umweltamt Ha-

gen) stellt das „Integrierte Klimaanpassungskonzept“ vor. 

1. Entlang der Ennepe wird eine leicht erhöhte Hoch-

wassergefahr festgestellt 

2. Für den Zeitraum 2021 – 2050 wird eine erhöhte Hit-

zebelastung prognostiziert. Dies betrifft besonders 

sensible Bevölkerungsgruppen wie U6 und Ü65. 

3. In Wehringhausen ist die Ewaldstraße diesbezüglich 

im Fokus 

 

Frage aus dem Publikum: Welche Möglichkeiten hat die 

Stadtverwaltung zur Begrünung für das Café Europa? Welche 

Maßnahmen werden für Wehringhausen entwickelt? 

 

- Bestandsbäume werden so lange bewässert, wie es wirt-

schaftlich ist. Neu gepflanzte Bäume werden zwei Jahre 

lang bewässert. 

- Alternative Maßnahmen scheitern an den Kosten 

- Ein Verfügungsfondsantrag ist nicht möglich, da ordinäre 

Aufgaben der Verwaltung nicht förderfähig sind 

- Bezirksbürgermeister Ralf Quardt nimmt die Thematik 

mit in die BV-Mitte und versucht eine Lösung zu finden. 

- Herr Goldbach schlägt vor, dass sich eine kleine Gruppe 

findet, die 

a. Ideen/ Maßnahmen entwickelt 

b. Und dann die Finanzierung (evt. VF, Förderung etc.) 

von den Zuständigen geklärt wird 

- Herr Wegerhoff, Herr Peddinghaus und Frau Fischer mel-

den sich zu dieser Thematik. Maik Schumacher (QM) ko-

ordiniert einen gemeinsamen Termin. 

- Wenn ein Antrag an die BV-Mitte gestellt wird, ist die 

Geschäftsstelle bei der Antragsstellung behilflich. 

 

     

TOP 4: Bericht der Verwaltung zur Verkehrsführung im Zusammenhang mit der Aufweitung des Tun-

nel Bodelschwinghplatz 

4.1 
Die Kommunikation mit der Deutschen Bahn erweist sich als 

schwierig, da kein fester Ansprechpartner zugewiesen wird.      
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a. Die Treppe zum Tunnel wird aufgewertet und mit 

Sitzgelegenheiten versehen 

b. Die Barrierefreiheit wird über eine aufwändige 

Rampenanlage gewährleistet 

c. Die Augustastraße wird im Tunnelbereich für den 

PKW-Verkehr gesperrt 

i. Keine Durchfahrt mehr möglich, Anlieger 

frei bis zur Engstelle  

Herr Hengstermann berichtet, dass der Abschnitt zwi-

schen Bergischer Ring und Södingstraße und im direkten 

Bereich des Tunnelzugangs als verkehrsberuhigter Bereich 

ausgewiesen und somit auch der Gehweg zurückgebaut 

wird und  eine einheitliche Pflasterung entstehen soll. 

Durch diese Maßnahme müssen zwei Bestandsbäume er-

setzt werden. Der Umbau ist in 2021 geplant. 

 

Die Augustastraße soll im Zuge dieser Maßnahmen zur 

Fahrradstraße erklärt werden. Dies bedeutet 

a. Reduzierung der Geschwindigkeit auf 30 

km/h. 

b. Der Radfahrende hat immer Vorrang 

Zur Kenntlichmachung dieser Fahrradstraße werden Pik-

togramme auf der Straße und Schilder eingesetzt. 

 

TOP 5: Bericht über den Stand des Umbaus des Wilhelmsplatzes 

5.1 

Es waren in der Planung 5 Stromzapfsäulen vorgesehen, diese 

werden aber auf 4 reduziert. Diese reichen für den Markt aus. 

Somit können an dieser Stelle Kosten gespart werden. 

Der Bauverlauf ist weiterhing im Plan, trotz des  Bunkers, der 

angeblich durch den Umbau entdeckt wurde. 

Die Parkflächen werden während des Umbaus so lange wie 

möglich erhalten. 

 

Frage: Wie alt sind die Bäume, die neu gepflanzt werden sol-

len? 

Die Bäume werden einen Stammumfang von 16-18 cm haben  
und sind in der Baumschule 3 x verpflanzt worden. Das sind 
die Qualitätsmerkmale bei der Bestellung von Pflanzen. Al-
tersangaben sind nicht üblich bei der Auswahl, das Alter wird 
mit ungefähr 8-10 Jahren angegeben. Die Höhe wird bei un-
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gefähr bei 5 m liegen. 

 

Top 6: Bericht zum Thema Lärmschutzwand an der Bahnlinie 

6.1 

Seitens der Deutschen Bahn ist geplant, im Bereich Wehrin-

ghauserstraße/ Augustastraße eine Lärmschutzwand zu er-

richten. Die Bahn prüft derzeit, ob Lärmschutzwände möglich 

wären oder passiver Lärmschutz (Schallschutzfenster). Sobald 

diese Entscheidung vorliegt, werden die betroffenen  Haus-

halte von der Deutschen Bahn kontaktiert müssenGgf. ist 

dann ein entsprechender Antrag an die DB zu stellen. Die 

Prüfung, ob Lärmschutzwände oder passiver Lärmschutz er-

folgen sollen, soll dieses Jahr noch beendet werden. Die Um-

setzung erfolgt frühestens 2023. 

     

TOP 7: Information über Neubesetzung des Lenkungskreises zur zweiten Sitzung in 2020 

7.1 

Der Lenkungskreis wird im neuen Jahr neu besetzt. Die 5 Bür-

gervertreter*innen werden  auf der Stadtteilkonferenz am 

9.11.2019 gewählt. Die sich zur Wahl stellenden Bürgerver-

treter*innen müssen zwingend auf der Stadtteilkonferenz 

anwesend sein, um sich vorstellen zu können. Andernfalls ist 

eine Wahl nicht möglich. Die Vertreter*innen der Vereine und 

Institutionen werden noch einmal gesondert informiert, so 

dass sie für die kommende Periode einen neuen/alten Vertre-

ter*in entsenden können.  

     

TOP 8: Einladung und Information zur Stadtteilkonferenz 

8.1 

Die Stadtteilkonferenz wird primär eine informierende Veran-

staltung sein. Drei Themenschwerpunkte sind gesetzt: 1) Kre-

atives, 2) Soziale Projekte und Maßnahmen, 3) Vorstellung 

der Blockkonzepte zum unteren Wehringhausen. 

Nach den Impulsreferaten gibt es die Möglichkeit, an den 

verschiedenen Stellwänden sich noch einmal näher zu infor-

mieren und sich mit den Referenten auszutauschen.  

     

TOP 9: Sachstand Repair Café 

9.1 

Natalia Keller (FB Jugend und Soziales) und Verantwortliche 

des Repair Cafés haben sich zusammengesetzt, um zumindest 

die Mietkosten in Zukunft gedeckt zu bekommen. Aktuell ist 

diese bis 2021 gesichert und ein Antrag an eine Stiftung wird 

noch geprüft, ob und welche Maßnahmen hier gefördert 

werden können. Gleichzeitig wird auch geprüft, ob das Ange-

bot für weitere Nutzer und Gruppen  geöffnet werden kann 
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(z.B. Streetworker etc.).  

TOP 10: Sonstiges 

10.1 

Substitutionsambulanz: Diese soll im Bereich Hochstraße/ 

Konkordiastraße gemeinsam mit der Katholischen Kranken-

haus GmbH Elsey eingerichtet werden. Ziel ist u.a. eine Ent-

lastung des Arztes in Wehringhausen. Zum 1.3./1.4. soll er-

öffnet werden. 

     

10.2 

Verfügungsfonds-Werbung: Drei verschiedene Plakate wur-

den vom QM entwickelt, um den VF bekannter zu machen. 

Verschiedene Slogans sollen die Aufmerksamkeit auf sich 

ziehen. 

     

10.3 

Veranstaltungen: 

25.11. – „Umweltfreundliches Handeln für Anfänger“ (Repair 

Café, im Stadtteilladen) 

14.11. – „Fördermöglichkeiten, um migrantische Jugendliche 

in Ausbildung zu vermitteln“ (WIW e.V. mit agenturmark) 

 

Stefan Peddinghaus: 

Im Bereich der Sitzmöglichkeiten am Bodelschwinghplatz sind 

Schmierereien (z.T. rechtsextreme Symbole) entstanden. Hr. 

Peddinghaus würde gerne mit den Kindern vor Ort diese 

Schmierereien, aber auch generell die Betonsitze, bemalen. 

Hr. Peddinghaus soll Fotos von den betroffenen Stellen ma-

chen und die Verwaltung prüft diese Möglichkeit. 

     

 
Termin der Folgesitzung: Montag, 20.01.2020, 18:00 Uhr  

 

 

Hagen, 04.11.2019     Gürkan Callar, QM Wehringhausen 

___________________________________  ___________________________________ 

Ort, Datum      Protokollführer, Name / Abteilung 


